

## Ganado autóctono

Según la FAO, existen ocho razas nativas en Venezuela. Sin embargo, la mayoría está en vía de extinción o desaparecidas, con excepción de la raza Carora, el Criollo Limonero y el Cebú Venezolano.

### Razas en Venezuela (FAO)



■ Carora (raza criolla) ■ Cebú Venezolano (raza criolla) ■ Criollo Limonero (raza criolla)

■ Brahman ■ Charolais ■ Guzerat ■ Gyr ■ Holstein ■ Nelore ■ Senepol  
■ Pardo Suizo ■ Romosinuano ■ InduBrasil

■ Llanero (raza criolla en vía de extinción o desaparecida)

■ Ocampo (raza criolla en vía de extinción o desaparecida)

■ Perijanero (raza criolla en vía de extinción o desaparecida)

■ Chusco (raza criolla en vía de extinción o desaparecida)

■ Criollo Lechero Tropical (raza criolla en vía de extinción o desaparecida)

### Rebaño nacional (2007): 12.614.000 cabezas de ganado

■ Becerros nacidos: 2.464.000 ■ Mautas: 1.347.000 ■ Novillas: 1.441.000  
■ Vacas: 4.123.000 ■ Mautos: 1.869.000 ■ Novillos: 978.000  
■ Toros: 392.000

Fuente: El Sistema de Información sobre la Diversidad de los Animales Domésticos (DAD-IS) de la FAO, Asocrica, Prof. Lillido Ramírez, Juan Carlos Montero (NutriMontero).

### ¿Cómo son las reses?

Las vacas pertenecen a la familia de los bóvidos; son animales vertebrados, mamíferos y ungulados, pertenecientes a las especies Bos Taurus y Bos Indicus.

■ **Bos indicus:** También conocido como ganado cebú, popular entre los países del trópico, como Brahman, Nelore, Guzerat, Gyr, InduBrasil.



■ **Bos Taurus:** Son razas originarias de Europa, con alto rendimiento cárnico, como Aberdeen angus, Hereford, Charolaise, Jersey, Pardo Suizo.



### Diferencias

Bos indicus	Bos taurus
■ Pelo corto	■ Pelo largo
■ Pliegues cutáneos	■ Pocos pliegues cutáneos
■ Joroba o giba	■ Ausencia de joroba
■ Piel pigmentada y elástica	■ Pelaje oscuro y pigmentado
■ Prepucio largo	■ Prepucio corto
■ Ombligo colgante	■ Ombligo no colgante
■ Ojos alargados o achinados	■ Ojos redondeados
■ Presencia de papada	■ Ausencia de papada
■ Mayor resistencia a parásitos	■ Menor resistencia a parásitos

## EL ÉXITO DE LA GANADERÍA ESTÁ EN LA PRODUCCIÓN DE ANIMALES NATIVOS CRUZADOS PARA DOBLE PROPÓSITO

# El país cuenta con sólo 3 razas ganaderas criollas

La importación de otras reses no es la solución al déficit nacional, afirman expertos. La "Carora" es la única casta que tiene toros probados en Venezuela.

⇒ SIRLENE ARAUJO DÍAZ

Aunque se considere que el rebaño nacional es "variado", el país apenas cuenta con tres razas ganaderas criollas: Carora, Criollo Limonero y Cebú Venezolano, catalogadas éstas como la solución para alcanzar el autoabastecimiento de carne y leche.

El Sistema de Información sobre la Diversidad de los Animales Domésticos (DAD-IS) de la FAO registra 18 razas de ganado en Venezuela, de las cuales 8 son nativas, sin embargo, a juicio del presidente de la Asociación Venezolana de Producción Animal (Avpa), Lillido Ramírez, "la mayoría están desaparecidas o en vía de extinción, debido a que no se conocen ni el tamaño de sus poblaciones, ni las asociaciones que fomenten su uso en la producción de alimentos o conservación del germoplasma, con excepción de la Carora, el Criollo Limonero y el Cebú Venezolano".

Ramírez explicó que "el ganado bovino criollo venezolano se originó del cruce indiscriminado de varias razas traídas desde España (con la llegada de Cristóbal Colón), formando el Criollo Llanero, Andino o Chusco, Limonero, el Perijanero y el Ocampo. El ganado Carora fue formado en esta última región, utilizando en su formación la raza Criollo Amarillo de Quebrada Arriba con la raza Pardo Suiza.

Con la introducción al inicio del siglo XX de varios grupos raciales cebuinos (de carne), se conformó el denominado Cebú Venezolano".

En la actualidad, existen 12,6 millones de cabezas de ganado en el país, de las cuales más del 70% son Cebú o raza cebuina, con tendencia a la producción de carne, más que de leche. De allí que, entre otros factores como a la deficiencia nutricional, el rendimiento lechero nacional diario sea tan bajo (4 litros por vaca).

Para los profesores del Instituto de Producción Animal de la Facultad de Agronomía de la UCV, Gonzalo Martínez, Miguel Benezra y Karín Drescher, el éxito de la ganadería nacional "está y estará siempre basado en la producción de animales venezolanos cruzados para doble propósito (la producción de leche y carne) y el uso inteligente de las áreas forrajeras, que representan aproximadamente el 30% del territorio nacional".

Juan Carlos Montero, especialista en nutrición animal y director de la sala situacional de ganadería de Confagan, coincide con los investigadores al señalar que "debemos encausar nuestros propios programas productivos y hacer un manejo adecuado de forrajes y alimentación, controlar la reproducción y hacer cruces genéticos bien dirigidos y fomentados; pero el principal factor a considerar es el humano; pues tenemos que hacer cambiar los sistemas productivos pro-

### Informe

## 20% de las castas están en extinción

Según el informe: Situación de los recursos zoogenéticos mundiales para la alimentación y la agricultura de la FAO, al menos una raza de ganado doméstico ha desaparecido cada mes durante los siete últimos años.

Casi el 20% de las especies de vacas, cabras, cerdos, caballos y aves de corral existentes se encuentran actualmente en peligro de extinción. Resistencia a las enfermedades y la adaptación a condiciones climáticas extremas pueden ser fundamentales para la seguridad alimentaria futura, señala el informe.

prios de nuestros ganaderos".

Sobre las ventajas de la raza Carora, el gerente general de la Asociación de Venezolana de Criadores de Ganado Carora (Asocrica), Julio César Álvarez, argumentó que "esta cualidad de descender de ejemplares criollos adaptados al clima tropical, la hacen resistente a las altas temperaturas y humedad presente en los trópicos, y por tanto, logran un mejor desempeño en comparación con otras 'cepas taurus' que se han desarrollado en zonas templadas (...). Esta raza tiene la capacidad de consumir y aprovechar mejor las alternativas forrajeras y silvopastoriles del trópico, produciendo, alrededor de 22 litros de leche al día".

Álvarez afirmó que la "Carora" —decretada en 1992 Patrimonio Nacional— "es la única raza en el país que tiene toros probados en las condiciones tropicales de Venezuela", por lo que considera que con este tipo de casta se solventaría el déficit de leche y carne en el país. "Hemos presentado ante los organismos oficiales diversas propuestas para lograr este fin, a tra-

vés de un Programa de Producción de F1 Asocrica-Asocebú; es decir, producir vacas y toros hijos de estas razas".

Tradicionalmente, desde los años 60 el país ha importado castas ganaderas de climas templados —y sistemas de producción— para aumentar la producción nacional de leche y carne. Hoy, Venezuela está importando ejemplares de Brasil, Cuba, Uruguay y Argentina para este fin. Se estima que en cuatro años el material importado ascienda a un millón de reses.

"La entrada de vientres importados tendrá un impacto positivo en la ganadería venezolana porque refrescarán la sangre de nuestros rebaños", aseguró el presidente de Fegaven, Balsamino Belandria.

El directivo de Asocrica plantea que "ante el déficit de producción de leche fluida en el país, la estrategia luce adecuada en el corto plazo, sin embargo, esto no es una experiencia nueva, en el pasado ya se hicieron con las mismas lamentables consecuencias de ejemplares que al no ser nacidos y criados en condiciones tropicales y no haber tenido contacto con nuestras enfermedades (aftosa, estomatitis, anaplasmosis, etc.) mueren, o después que paren, no vuelven a preñarse".

"La importación de razas no es la solución, pues así lo demuestran experiencias en los años 60, 70 y 80, períodos en los que fue reiterativa la importación de animales con el fin de incrementar 'mágicamente' la producción de leche en Venezuela, sin ningún resultado positivo", recordaron los expertos de la UCV.

La vía para lograr la tan anhelada soberanía alimentaria no está afuera, está adentro, en el país. Por ello, el inventario nacional de toros, hembras y semen debe fortalecerse y protegerse. Hay que apostar por lo nacional, lo propio. En lo "criollo" está la solución.



BALANCE Economía argentina atraviesa en el 2008 su sexto año de crecimiento.

## Argentinos recuperan confianza

⇒ AGENCIAS ■ BUENOS AIRES

La confianza del consumidor en Argentina creció un 7,3% en septiembre con respecto al mes de agosto, por una mayor predisposición a la compra de bienes durables e inmuebles, pero cayó un 9,8% frente al mismo mes del 2007.

La mejora en la confianza de los consumidores fue impulsada por la población del cordón urbano que rodea la ciudad de Buenos Aires, con una subida del 13,4%, seguida por la ciudad de Buenos Aires con el 5,29%, mientras que retrocedió 1,5%, en el interior del país.

El informe de la Universidad Torcuato Di Tella, divide el índice de confianza en tres rubros, que evalúan la predisposición a la compra de bienes durables e inmuebles (automóviles, casas y electrodomésticos), la situación personal y las expectativas sobre la situación macroeconómica.

Los tres sub-índices mostraron resultados mensuales positivos, con alzas del 16,7%, 7,34% y 0,55% en cada caso. "Por primera vez en el año, la confianza de los consumidores de mayores recursos se ubica por debajo de la de los sectores más pobres," dijo la UTDT en su informe.

**9,4%**  
Aumentó la confianza de los consumidores provenientes de los estratos más pobres de la República de Argentina.



META En tres años, Honduras podría ser el mayor exportador de este cultivo.

## Honduras con récord en café

⇒ AFP ■ TEGUCIGALPA

Honduras exportó una cifra récord de 4,5 millones de sacos de café, (de 46 kilos), en la cosecha que se inició el pasado 1 de octubre de 2007 y finalizará el próximo 30 de setiembre de este año, lo que representa un incremento que duplicará la producción en cinco años, así lo afirmaron fuentes productoras del país centroamericano.

"Estamos cerrando con más de 4,5 millones de sacos. Eso significa casi 200.000 quintales adicionales a lo que habíamos pronosticado y las divisas van a superar los 600 millones de dólares", declaró el presidente de la Central de Cooperativas Cafetaleras (CCC), Dagoberto Suazo.

En la cosecha 2006-2007, Honduras exportó 4,2 millones de sacos, también cifra récord, que le reportaron ingresos por 470 millones de dólares, según el Instituto Hondureño del Café (Ihcafe).

Entre 2005 y 2006 Honduras exportó 3,8 millones de sacos, que le dejaron ingresos por 402 millones de dólares.

## México aumentó su venta de alimentos

⇒ AGENCIAS

Las exportaciones agroalimentarias y pesqueras de México al mundo registraron en el primer semestre de este año un crecimiento de 13,6%, lo que aumentó los ingresos de 7.971 millones de dólares en el mismo período de 2007, a \$ 9.057 millones en 2008, según lo anunció la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) de ese país.

Las ventas al exterior de productos alimenticios tuvieron un aumento constante en los últimos seis años, al pasar de 8.259 millones de dólares en el 2002 a 15.103 millones de dólares en el 2007.

Sagarpa precisó que, de acuerdo a las ventas realizadas hasta el 30 de ju-

nio pasado, se estima que durante el presente año se alcancen a realizar exportaciones por 17.000 millones de dólares.

**17**  
Mil millones de dólares alcanzarán las exportaciones agroalimentarias del país azteca para el término de este año, según la secretaria de agricultura.

De lograr esta meta, México se afianzará como el décimo segundo exportador de alimentos a nivel mundial.

Entre los principales productos agroalimentarios que el país azteca exporta, destacan el tomate, legumbres y hortalizas frescas, chiles, pimientos y el aguacate, básicos en la dieta del mexicano, asimismo frutas como el melón, la sandía, la papaya y otros como el tri-



OFICIAL México ha diversificado el destino de sus exportaciones alimentarias.

go, las cebollas, los productos de panadería, el café sin tostar y descafeinar.

Para el año 2006 las exportaciones mexicanas dirigidas a Estados Unidos

fueron del 81,7%, mientras que en el 2000 las ventas externas representaban el 86,3%, lo que evidencia que el país ha diversificado su mercado.